



uam azcapotzalco

Sumario

Editorial	3
1.- Teoría, Análisis y Política	
Metodologías de Impacto Cruzado Aplicado a la Generación de Escenarios -Jorge Ludlow Wiechers	7
Presentación al Texto “Expectativas Racionales y la Teoría de Movimiento de los Precios” -Roberto Oregel	29
“Expectativas Racionales y la Teoría de Movimiento de los Precios” -John F. Muth	33
La Econometría en Relación a las Necesidades de la Política Macroeconómica -E. Malinvaud	59
2.- Economía Nacional e Internacional	
Contrapunto Banqueros v.s. Gobierno -Eduardo Turrent	73
Desarrollo Sectorial y Financiamiento: Una Aplicación al Complejo Automotor -Manuel Galindo	91
La Influencia Extranjera en el Subsistema textil -Teresita G. Urdapilleta S.	133

El Financiamiento de la Educación Superior: un Reto en la Crisis	155
-Felipe Estevez Lugo y Elia Marúm Espinosa	

3.- Historia de la Teoría Económica

“Avanzar por un Sendero en el que Merece la Pena Incluso Cometer Errores”	183
J. Molinet	
“Acerca de la Teoría del Capital” (1a. parte)	187
-Carl Menger	

La aparición del presente número de *Análisis Económico* sucede en un momento importante de la crisis que afecta al sistema económico mexicano. Momento caracterizado fundamentalmente por el problema del pago de la deuda externa, la liberalización del comercio exterior, la brusca caída de los precios del petróleo y la pérdida aguda del poder adquisitivo de los salarios.

Las políticas ortodoxas de ajuste que han predominado en las dos últimas décadas en la economía de las naciones latinoamericanas más endeudadas, empiezan a ser revisadas debido a las recientes experiencias de Argentina, Perú, Brasil y del propio México. La situación general hasta 1984 y parte de 1985 se caracterizó por una alta tasa inflacionaria, un fuerte deterioro de los salarios reales, caída de la producción real y el incremento del desempleo. Esto ha mostrado la necesidad de encontrar formas alternativas para tratar de disminuir el proceso inflacionario y para hacer frente a las deudas contraídas; formas que contemplen la posibilidad de crecimiento económico a largo plazo y, por consiguiente, el aumento de los niveles de vida de sus habitantes.

En respuesta a esto, los actuales gobiernos de Argentina, Perú y Brasil han enfrentado esta problemática a través de programas heterodoxos de ajuste; programas que se caracterizan fundamentalmente por el establecimiento de un sistema generalizado de control de precios, salarios y tipo de cambio fijo. Los alcances de esta nueva política de ajuste están en camino. Resultados alentadores abrirán nuevas perspectivas para el crecimiento económico de los países en desarrollo que se encuentran en una situación similar.

Recientemente, aún dentro del marco ortodoxo, México ha logrado la renegociación del paquete de rescate financiero con el FMI, bancos centrales y la banca comercial internacional. Este paquete se ha negociado con condiciones favorables a México, reconocidas éstas por el propio FMI al grado de declarar que no desea que sienten precedente para futuras negociaciones con países deudores en vías de desarrollo.

Este escollo salvado le otorga al gobierno del presidente De la Madrid un mayor margen temporal de maniobra ante la política económica, pero de ninguna manera

soluciona el problema de la deuda en el largo plazo ni contribuye a la solución de la crisis actual.

Por otra parte, este "rescate mexicano" coyuntural trae consigo implicaciones en el papel que juega México frente a los demás países latinoamericanos. Al renegociar su deuda dentro de los términos ortodoxos, México pierde su posición de líder en el proyecto de integración económica de América Latina, el cual tiene como fin último crear un frente común para superar la crisis económica en forma conjunta.

El otro problema fundamental en el panorama de la crisis, que la política económica del presente régimen no ha podido solventar, es el fracaso de las políticas antiinflacionarias para controlar mejor el proceso inflacionario.

Como consecuencia del fracaso de esta política y en respuesta a la progresiva pérdida en el poder adquisitivo, surgen las demandas de incrementos salariales, las cuales complementan el panorama de la espiral inflacionaria que padece la economía nacional.

Ante esto, surge la necesidad urgente de revisar las políticas antiinflacionarias tradicionales y diseñar aquéllas que en el corto plazo detengan el crecimiento de los precios, y en un plazo más largo, adecuen la estructura económica.

Los países sudamericanos están llevando a cabo nuevas alternativas con programas novedosos de ajuste para lograr tales objetivos. México debe buscar las suyas, aún dentro de la óptica ortodoxa o fuera de ella, pero debe encontrar soluciones para el crecimiento sano que se traduzcan finalmente, en la recuperación de los niveles de vida de la población.
